

# La Almudaina

DIARIO DE LA MAÑANA—AVISOS Y NOTICIAS

Número suelto 5 cts.

**PEQUEÑECES...** POR EL P. COLOMA.—Se han recibido ejemplares en la librería de Amengual y Muntaner, Cadena, 2.

## HORTICULTURA

### CALLE DE LA VICTORIA, 14

Se avisa á los aficionados á cuidar plantas que concluye la venta el día 8 de Diciembre.

Plantas de adorno para parques, jardines y habitaciones; cebollas de flor, rosales de todas clases, arbustos de flor, todo en buenas condiciones. Aprovechad la ocasión. 4—2

## Fuera de España

Los conservadores ingleses.—La insurrección de China.

La reunión que han celebrado las Asociaciones Conservadoras en Birmingham con el fin de discutir los puntos que hayan de adoptarse en definitiva para la gran campaña electoral que se acerca, ha dado á conocer la opinión del ministerio en dos cuestiones concretas que son del más grande interés para Inglaterra. Una de ellas es la buena disposición en que se presentan los torques para otorgar á los labradores más pobres un medio de salir de su situación aflictiva y hacer que, en lo sucesivo, sean propietarios como los que ahora les tienen la mayor parte del año á su servicio. Se trata de que una parte de las tierras que hoy poseen en arriendo puedan pasar á ser suyas mediante un adelanto que les hará el Estado. Este adelanto será reintegrado en algunas anualidades que pagarán al Tesoro los nuevos propietarios. La idea que ha engendrado este proyecto no puede ser más plausible y ninguna duda cabe que hubiese atraído á los conservadores la mayor parte de los votos de los labradores si hubiese sido original, que no lo es, y no se hubiesen puesto las restricciones que á su planteamiento piensan poner los mismos que la han adoptado. El gran defecto que tiene es que los liberales la habían inscrito en su programa hace ya tiempo—desde que adoptaron el proyecto de Parnell para la cuestión agraria de Irlanda—y que en ellos era espontánea mientras que los conservadores la exponen como á regañadientes y no pueden, por lo mismo, pretender que se acocja con igual simpatía que si los liberales la pusieran como condición *sine qua non* de su programa.

Otra de las ideas emitidas en la reunión de Birmingham es la que afecta á las relaciones comerciales de las colonias con la Metrópoli. Quieren los conservadores tantear el terreno allende los mares y saber si en apartadas regiones puede dar buen resultado la aplicación de las teorías proteccionistas que hoy día están de moda en ambos continentes. Para realizar este propósito creen que, como ensayo, bastará por ahora imponer crecidos derechos á los productos extranjeros que vayan á sus colonias y que éstas, á cambio de la protección que se les concede contra la concurrencia de fuera, no tendrán ningún inconveniente en dejar entrar libres de todo derecho los productos que lleguen de la madre patria.

Este último proyecto, sobre todo, ha causado general sorpresa en Inglaterra, ya que viene á marcar una etapa nueva en la evolución de las doctrinas económicas. Hasta aquí había sido Inglaterra la nación que con convicción mayor había adoptado las ideas librecambistas, y resulta ahora que se convierte en uno de los campeones del proteccionismo, si llegan á triunfar las ideas conservadoras. Las hojas diarias liberales han abierto ya el fuego contra estas ideas. Combaten la primera diciendo que los conservadores, desde que han alcanzado el poder esta última vez no han hecho sino seguir las huellas de los liberales ya que cuando no saben como ganar la confianza de los electores, se apropian todos los proyectos que el señor Gladstone y sus lugartenientes elaboran, y los desnaturalizan de tal manera que después de parecer que cumplen la palabra empeñada, dan

unas leyes mezquinas, sin amplitud de miras, y que así sirven para zafarse del compromiso contraído, como para dejar creer que nada de lo que los liberales prometen es beneficioso en la práctica.

El segundo proyecto les parece peor que el primero por la sencilla razón de que ellos, que son los hombres que quieren todas libertades han podido comprobar en el poder que la concurrencia comercial, en un país adelantado y bien regido como la Gran Bretaña, en vez de disminuir la actividad particular y menguar la riqueza productora de la nación las aumenta por lo contrario. Opinan que lo que se logrará, si acaso prevalece el proyecto de comercio colonial, es que Inglaterra vea aumentar de día en día las trabas que se le oponen ya en varias naciones gracias al proteccionismo exagerado que sopla como viento de tempestad sobre ambos continentes, y juzgan que el mejor sistema de combatir ese prohibicionismo que da ya frutos en los Estados Unidos y en Francia va á darlos sin tardar es predicar con el ejemplo y demostrar que un país verdaderamente seguro de sus fuerzas, que produce barato y bien, donde se encuentran fácilmente capitales para invertirlos en empresas industriales al 2 1/2 y 3 por 100, no ha de temer la ajena concurrencia y puede dejar abiertas sus fronteras sin miedo á las invasiones de productos extranjeros.

Las declaraciones que han hecho los conservadores en Birmingham quizá den un resultado contraproducente si la prensa liberal prosigue la campaña emprendida. También han criticado estas declaraciones los diarios belgas y los franceses é italianos que no son partidarios de un proteccionismo exagerado.

La campaña emprendida en China contra los cristianos, campaña que iniciaron altos funcionarios del gobierno imperial y que este no supo, no quiso ó no pudo reprimir á tiempo, ha dado ahora el resultado que era de esperar. Una insurrección formidable ha estallado en la Manchuria á unas 200 millas al Norte de Pskin. Los rebeldes han batido una columna de 4000 hombres que iba á su encuentro, han ganado terreno y entrando en Chao-Yang han asesinado á cuantos cristianos han hallado. Parece que al fin el gobierno central se ha conmovido y envía un cuerpo de ejército para aniquilar á los rebeldes. Mañana probablemente darán detalles los diarios ingleses y sabremos á que atenernos sobre la gravedad de esa insurrección que en los primeros momentos se presenta imponente.

A última hora vemos por los diarios ingleses que los insurrectos marchan sobre Pekin. Se confirma de punto en punto la versión que daba como segura la derrota de un destacamento enviado contra ellos. Se confirma así mismo que el gobierno imperial ha hecho cuanto ha estado en su mano para reprimir esta insurrección y desgraciadamente resulta verdad que multitud de súbditos europeos,—belgas, ingleses, alemanes—han pagado con la vida la inercia de sus respectivos gobiernos.

Hace tiempo, cuando se iniciaron los primeros síntomas de la tempestad que ahora ha estallado, decíamos que si los gobiernos de las naciones europeas no trataban de concertarse para una acción común contra los chinos, era probable y casi seguro que al final de la jornada los ciudadanos del

celeste imperio que son de una raza antagónica de la nuestra y que por lo mismo nos distinguen otorgándonos su más fina antipatía, acabarían por hacer lo que en gana les viniera y atropellar á los europeos en general sin distinción de clases. Esto es lo que ha sucedido.

El gobierno inglés, que por razón de las numerosas fuerzas que tiene en el litoral del mar amarillo podía haberse impuesto á los chinos con facilidad mayor, creyó que cuanto contra ellos comprendiera redundaría en beneficio de Rusia, y dejó que los sucesos se desprrollaran sin obstáculo alguno. Los demás Gabinetes siguieron la línea de conducta que el de Inglaterra marcaba y se desentendieron de toda responsabilidad. El resultado ha sido el que todos ahora debemos deplorar.

Falta quizá saber qué es lo que ha movido á los chinos á la revuelta. El odio instintivo contra los blancos ha sido el principal factor. Y ese odio ha subido de punto con las medidas que en Australia y en los Estados Unidos se han tomado contra los coltes, cortando su inmigración. China que padecía ya del exceso de población hace mucho tiempo, cuando ha visto cerradas estas dos sangrías que remediaban los efectos mortales de su plétora, ha querido protestar y lo ha hecho á fuer de nación salvaje; lo ha hecho con la brutalidad que no podía por menos de esperarse. Una comarca inmensa que padece los efectos del hambre se ha sublevado y sus habitantes fanatizados, creen que pueden impunemente sacrificar, auxiliados por la fuerza irracional del número, á los cristianos que están en su territorio.

Los detalles que leemos del asalto y saqueo de la ciudad al principio nombrada son horribles. Ante una barbarie tan grande no se unirán los Gabinetes europeos? Tal es el problema. Pero ya los ingleses lo piden y es de creer que logren su objeto que á todos interesa y que ha de enseñar á los chinos que no se puede impunemente ejercer de bárbaro en tiempos como el presente.

## Cuentos de Navidad

La noche buena en el infierno

Hacia un frío siberiano, y estaba tentador para pasar las últimas horas de la noche la cerrada habitación, la camilla con su tibia faldamenta que envuelve como ropón acolchado, y el muelle sofá de damas con rojo, donde el cuerpo encuentra mil posturas regalonas, en que digerir pacíficamente la sopa de almendra y la compota perfumada con canela en rama. ¡Pero no asistir á la Misa del Gallo en la catedral! ¡No oír los gorjeos del órgano mayor cuando difunde las notas, trémulas de regocijo, del *Hossanna!* ¡Noche Buena y quedarse así, egoístamente acurrucado al amor del brasero! No puede ser: ánimo: un abrigo, guantes, calzado fuerte... A la calle enseñuida.

Bañada por la misteriosa claridad de la luna, la ciudad episcopal dormía. Extensas zonas de sombra y sábanas de infinita blancura argentada alternaban en las desiertas calles. Nunca éstas me habían parecido tan solitarias, tan fantásticamente viejas, ni tan adustos los cerrados caserones que ostentaban su blason cual ostenta la venera un caballero santiaguista, ni tan medrosos los soportales que descansan en capiteles bizantinos.

El bulto embozado que al través de aquellos túneles de piedra se desliza á paso de fantasma, ¿no lo podrá ser? ¡Lo es sin duda! ¡Lo es! Siento que la sangre se congela en mis venas al observar cómo el bulto, saliendo de las tinieblas del soportal, se dirige á mí y se me pone delante, mudo, derecho, con un dedo apoyado en los labios. Olas de luz lunar le envuelven, y me permiten detallar su cara de cera, que recata el alto cuello de un *montecristo* azul, y las alas de un sombrero de fieltro caprichosamente abollado. ¡Yo conozco á este hombre... es decir, yo le conocí en otro tiempo, cuando era niño!... ¡Le ví un instante y

nunca olvidé su melancólica y pensativa silueta! Entonces los estudiantes recitaban sus versos y celebraban sus dichos impregnados de mordaz ironía... Pero un año después de haberle visto yo el poeta se pegó un tiro: la bala le entró por la oreja izquierda y le salió por la sien. ¿Cómo es que pasados cuatro lustros me lo encuentro en la calle, á estas horas, la noche del 24 de Diciembre, camino de la catedral?

Quiero preguntárselo, y me sucede lo que cuando probamos á gritar en sueños: en mi laringe no se forman sonidos. El tampoco habla: me hace señas de que le siga... y le sigo, en dirección de la basílica.

En vez de entrar por el pórtico bizantino donde se agolpan los fieles que concurren á la misa nocturna, mi guía y yo nos pegamos al muro de la fachada nueva, y ante nosotros se abre sin ruido una puertecilla pintada de rojo, que yo siempre había visto cerrada. Un pasadizo estrecho, que se enrosca en las entrañas de piedra de la catedral, y se va sumiendo cada vez más abajo, se nos presenta, y mi fatídico guía se enhebra por él, y yo voy en pos. Verdosas vegetaciones, humedad rezumada por los poros de la cantería, dan á aquel pasadizo gran semejanza con el interior de los acueductos. Allí á lo lejos oscila una lucecilla, y diríase que en vez de acercarnos á ella, la vemos cada vez más distante. Bajamos y bajamos cuestas, rampas, escalones casi insensibles al principio, después tan escabrosos y pendientes, que ya, más que bajar, creo rodar. La fatiga y el susto me detienen un instante, y entonces mi guía, siempre callado, se vuelve y me hace señas de que continúe. Ya no son escalones: son despeñaderos pedregosos, canchales de barroqueña, tajos inmensos de donde amenazan desplomarse gigantescos pedruzcos, y luego una playa árida, escueta, límite de un mar pesado y aceitoso, con olas de un gris de plomo fundido... A la izquierda divisábamos resplandores rojizos intermitentes, como si algún incendio devorase el caserío de los pescadores de aquella ribera maldita.

—Oye, poeta—digo á mi guía, que no da señales de detenerse; antes sigue en dirección del incendio:—no quiero más. No sé á dónde me llevas, y contigo no voy tranquila. Debes de ser ánimo del otro mundo, porque consta que el tiro fué mortal, y tu sepulcro, que lleva una inscripción enfática, se les enseña á los curiosos. No tengo preocupaciones, pero la broma ya me parece pesada. Te conjuro. Rezaré por tí... si me vuelves á la plaza de la Catedral.

—Para nada me sirven á mí los rezos—contestó mi guía en voz serena y desesperada, voz de hielo, por decirlo así.—Ven conmigo, y no pidas guía mejor, que Virgilio por tí no ha de molestarse. Yo fui uno de los poetas menores del Parnaso romántico: la musa no me amaba lo bastante para hacerme inmortal, y quise ser inmortal desposando á mi musa con la muerte... ¡Ojalá detrás de ésta no hubiese encontrado sino la nada!

Al hablar así el poeta no hacía contorsiones: su cara de busto de mármol no se descomponía ni se alteraba; solo sus ojos me parecieron anegados en un lanto que era fuego á la vez.

—¿Estás en el Infierno?—pregunté con tanta piedad como asombro.

—Así le llamais los vivos—respondió el condenado.—Nosotros le llamamos *Mundo inferior*, y á su rey le nombramos el *Bajísimo*.

—¿Por oposición al *Altísimo*?

Solo contestó con un suspiro el poeta.

—Pues yo no quiero tratarme con esa gente—insistí viendo que de nuevo principiaba á andar mi guía.—Yo no tengo vocación de suicida. A mí la vida me parece amable, y Dios bueno, y sus obras perfectas; el arte me proporciona goces, la naturaleza me vivifica, creo en la amistad, no atravesándose el interés, y no tengo malo el estómago. Déjame de réprobos. Déjame de fronteras donde sea género de contrabando la esperanza.

—Si no descendieras al mundo inferior—

contestó mi guía mirándome de pies á cabeza con desdén glacial—serás inferior tú misma. Quien no realiza la bajada á los Infiernos, que no se tenga por artista humano. Peor para tí si retrocedes. Ya me sospechaba yo que tendrías miedo, y por eso elegí esta noche para traerte á la mansión del dolor. Para que veas cómo del mismo Infierno no está desterrada la piedad; te traigo á él la única noche del año en que no se atormenta á los pecadores. ¿Ves cómo la roja luz de los hornos de hierro va palideciendo y trasformándose en blanco fulgor sideral? ¿Ves cómo las llamas ya son luminarias? No es que el Infierno se alegre del nacimiento de Cristo, porque en el Infierno no cabe alegría; la pena de sentido, que es la tristeza, no se nos perdona jamás; pero esta noche se interrumpe la de *daño*: los suplicios cesan, y cesan también los aullidos, el rechinar de dientes, el rugir y el maldecir. Ven sin temor...

¿No ves, allá á lo lejos, en el último confín de ese mar de metal antes candeante, una claridad casi imperceptible que tan pronto riela como se apaga? Es el último reflejo de la estrellita de Belen... que alumbra otros parajes menos horribles. Hasta el amanecer no cesará de rielar, y mientras riele, mal que le pese al Bajísimo, sus verdugos no podrán torturarnos.—Entra sin miedo... Te creerás en el Mundo terrestre, porque sólo verás tristeza y amargura, pero no entrañas arrancadas y pies tostados por el fuego...

Como si no dudase de mi aquiescencia, echó delante y en efecto le seguí animosa, sintiendo despertarse ya la curiosidad inextinguible. Cruzamos la puerta sombría con su lema oscuro y vi desde el primer momento que el Poeta menor no me había engañado. Aquello, si era infierno, no lo parecía. Nadie se lamentaba por allí. A la puerta se agrupaban los indiferentes; los conocí por su actitud, más no les importaban avisas ni moscones. Más adelante los culpables por pasión no giraban en tremendo remolino á través del negro ambiente; inmóviles, divididos en parejas, se miraban con ansia infinita.

El recio aguacero y el duro granizo no azotaban las espaldas de los golosos, y los avaros reposaban sentados en los ingentes peñascos que sin cesar se les obliga á subir por cuevas y asperezas empujándolos con el mísero pécho donde no tuvo cabida la generosidad. Apagadas las fosas de fuego ó braseros donde los epicúreos materialistas y herejes sufren el castigo de sus errores nefandos, los achicharrados respiraban, y aún sus ojos fuera de las órbitas y su carne retraída y que descubría el hueso, demostraba la violencia del atroz suplicio. Por el suelo vi trozos humanos, fragmentos del despedazado tronco de los violentos é iracundos, que pugnaban por juntarse aprovechando la breve tregua de horas: las sangrientas cabezas se empalmaban sobre los hombros, las manos descepadadas se adherían al brazo otra vez. Al pasar por la sombría selva de árboles vivientes, mi guía se volvió y me miró con un dolor tan intenso, tan altivo, tan insondable, que recordé... Los suicidas son los que sufren tal pena, y los que desgarrados perpetuamente por implacables leñadores, acogen entre sus dolientes ramas, por donde circula la requemada sangre, á las Harpías vengadoras.

Más á la sazón los horribles monstruos

Folleto de LA ALMUDAINA 113

E. GABORIAU

## EL CRIMEN DE ORCIVAL

Novela traducida por Doña Joaquina Balmaseda y publicada por *El Cosmos Editorial*.—Arco de Santa María, 4, bajos, Madrid.—2 tomos, 5 pesetas.

asegura de que viven en el barrio que os indico.

Tan sencillas eran las reflexiones, que el padre Plantat se admiró de no haberlas hecho él mismo, pero no se ve nunca con claridad cuando ciega la pasión: ahora en cambio pareciale que Mr. Lecoq tenía infinitos medios de cumplir su promesa.

—Me parece,—exclamó,—que, si deseáis sustraer á Hector á la acción de la justicia, esos hombres que tratáis de reunir nos han de destorbar mucho.

El tono, aún más que las palabras del juez, pareció impresionar á Mr. Lecoq, que dijo:

—¿Desconfiáis de mí?

—Creed...

—Teneis mi palabra, y si me conocierais bien, sabriais que mi palabra vale mucho. Oos he dicho que haré cuanto me sea posible para salvar á Laurencia y lo haré, pero no olvideis que os he prometido poner los medios, que no os he dado la segu-

habían desaparecido. En la selva no resonaban quejidos de agonía. El Infierno descansaba. Presté oído... Ni un sollozo.

Con todo, juraría que allá, en un rincón... ¿Me equivocó? No; alguien gime; alguien se retuerce, alguien prefiere imprecações y maldice de la hora en que su madre le echó al mundo...

—Poeta—le dije—me has mentido. Sácame de aquí. Están atormentando... No quiero oír, ni ver... Sácame á la luz: me angustia esa queja tan dolorosa.

—Tienes razón, se me olvidó avisarte—declaró el Poeta.—Es cierto que atormentan á uno... el único... la excepción... Le castigan con varas de alambre enrojecido y le echan por la boca pez hirviendo... Escucha: es que ese hombre asesinó á un rival. Hacia muchos años que proyectaba el crimen y la venganza: no hallara ocasión de realizarla sobre seguro y acechaba en la sombra, callado, siniestro. Una noche como la de hoy, encontró á su enemigo en despoblado. La víctima iba á caballo, y apretaba el paso, porque quería llegar á tiempo de cenar con su madre y acompañarla á la iglesia á celebrar el nacimiento de *Aquel*... Mano á la rienda del caballo; puñal asestado, golpe seguro, en mitad del corazón... La madre, que esperaba á su hijo, recibió á la hora de la Misa del Gallo un cadáver cosido á puñaladas. Por eso el asesino no goza de la inmunidad de esta noche, que no respetó.

—Vámonos—supliqué con energía.

—Vámonos—contestó el Poeta. Te llevaré á ver la *Noche Buena en el Purgatorio*.

EMILIA PARDO BAZÁN

## NOTICIAS

### Del Extranjero

Una petición monstruo se acaba de presentar en el Senado francés.

Mr. Marinoni, director del *Petit Journal*, ha entregado á la alta Cámara 86.855 peticiones representando 812.372 obligaciones y 180.768 acciones, ó sea 1.053.140 títulos de la Compañía del Canal de Panamá.

—El contralmirante D. Jorge Montt, presidente de la república de Chile, se ha negado á aceptar una cuantiosa suma de dinero que el Congreso le ha ofrecido para premiar los servicios prestados á la nación chilena por el ilustre marino.

El Sr. Montt dice que le han guiado en sus actos patrióticos móviles y no el deseo de obtener recompensas y dinero.

En los proyectos de presupuestos presentados á la Cámara de Chile se calculan los gastos en 56 y medio millones de pesos y los ingresos en 59 millones y medio.

—El corresponsal del *Herald* en Valparaíso dice que ha sido destituido el ministro español en Chile por no estar sus cuentas corrientes.

Agrega el corresponsal que no resulta menoscabada la buena reputación del diplomático.

—El comité central organizada en Alemania para auxiliar á los judíos rusos que carecían de recursos y se veían obligados á emigrar, anuncia que ha recorrido á 40.000 individuos desde el mes de Junio y que ha sufragado por completo los gastos de 15.000 emigrantes. La mayoría de éstos

ridad de conseguirlo; dejadme, pues, servirme de los instrumentos que crea oportunos.

Diciendo esto y sin cuidarse de la actitud del juez, llamó á su criada.

—Toma,—le dijo,—esta carta es indispensable que llegue cuanto antes á poder de Job.

—La llevaré yo misma.

—No; tú tienes que quedarte aquí para aguardar á los hombres que he despachado esta mañana, y á medida que se vayan presentado los enviarás á la tienda de vinos que está esquina á la calle de los Mártires... Ya sabes, frente á la iglesia; allí se encontrarán con buena y numerosa compañía.

Mientras daba estas ordenes, se quitaba la bata y se ponía un largo redingot.

—¿Volverá el señor esta noche?

—No lo sé.

—¿Y si vienen de allá...?

Allá era la Prefectura de policía.

—Dirás que he salido para el asunto de Corbell.

Mr. Lecoq estaba ya listo, y su aspecto en aquel momento era el de un respetable jefe de administración, de unos cincuenta años.

—Partamos,—dijo el padre Plantat.

En el comedor estaba Goulard, que había concluido su desayuno y aguardaba á que pasara su jefe.

—Hola,—le dijo Mr. Lecoq al verle,—¿cómo te encuentras?

se ha dirigido á la América del Norte ó á la del Sur.

### De las Provincias

Aseguran los centros oficiales ser inexacta la noticia dada por el telégrafo desde París, atribuyendo á *El Eco de las Aduanas*, la de que se habían recibido en Pasajes, Bilbao, Santander, Huelva, Alicante, Valencia y Uarragona, grandes cantidades de alcohol alemán.

Examinados los últimos números de *El Eco de las Aduanas*, parece que solo se han encontrado en este periódico, entre las relaciones que ordinariamente da á sus lectores de los buques cuya salida para España se halla anunciada, la de los vapores *Bazán, Gravina, Neapel y Venio*, que entre su carga traían espíritu procedente de Hamburgo, Stettin y Danzig.

Esta noticia, dada siempre sin comentario alguno, que no tiene nada de particular, por ser la reproducción de la que publican los periódicos que se ocupan de la entrada y salida de buques en los puertos, no comprenden en los centros oficiales cómo puede haber sido motivo de alarma de ninguna especie, tanto más cuanto que todo lo que se refiere á la importación y exportación es familiar á todo el que se ocupa de estas cosas, puesto que en los resúmenes oficiales que publica mensualmente la Dirección general de Contribuciones indirectas, aparecen las cifras representativas de la cuantía de las importaciones de alcoholes que naturalmente se han de hacer por estos vapores ó por otros.

—En la última crecida de Tormes la corriente inundó una aceña en el término de Monteras, á 15 kilómetros debajo de Ledesma.

En el molino dormían la esposa y dos hijos del molinero, que fueron arrastrados al río y perecieron á los pocos momentos.

El molinero llegó á la ceña cuando las aguas robaban de ella á su esposa é hijos; y apesar de sus heroicos esfuerzos, no pudo salvarles.

Sigue lloviendo:

—Telegrafían de Bilbao diciendo que han sido despedidos de los astilleros del señor Martínez Rivas 250 operarios.

—En el penal de Cartagena existen en la actualidad 133 enfermos del trancazo.

—De la cárcel de Cartagena se fugaron durante la noche nada menos que 22 presos. La fuga se hizo practicando un escudo en la pared del dormitorio general, situado en un ángulo del edificio.

La cárcel parece que no tiene condiciones de seguridad, y toda la guardia está reducida á un municipal del Ayuntamiento.

—El Sr. D. Wenceslao Enriquez, cónsul de Turquía en Málaga, ha sido agraciado por el emperador otomano con la orden imperial de l'Osmani.

—En Cascante estuvo á punto de ocurrir días pasados una terrible catástrofe. Apenas habían salido de la escuela de párvulos 57 niños que allí concurrían, se desplomó el techo con grande estrépito, sin que por fortuna ocasionará más desgracias que una herida á un niño de los últimos que abandonaron el local.

—El famoso criminal apodado *El Mellao*, fugado de varias cárceles de España, y de cuyas hazañas hemos dado cuenta alguna vez á nuestros lectores, ha escrito dos cartas á una conocida persona de Jaen, anunciándole con la mayor tranquilidad que

—Muy bien, señor, este vino es un verdadero nectar.

—¿Te ha reanimado!

—Ya lo creo.

—Entonces vas á seguirnos á quince pasos; aguardarás en la puerta de la casa en que no veas entrar y de seguro tendrás que llevar á Mr. Domini una linda jóven que te confiaremos.

XXV

¿Necesitais dinero?

¿Necesitais un traje completo, un sombrero de última moda, un par de Botinas, un servicio de mesa, un ajuar de cocina?

Dirijos á Mad. Charman, 136 calle de Nuestra Señora de Loreto, piso principal, y allí encontraréis todos estos artículos y algunos otros que la ley prohíbe considerar de comercio.

Hombre teneis alguna garantía que presentar; mujer, si tenies un rostro lindo y no sois escrupulosas, Mad. Charman tendrá un placer en servirnos con un doscientos por ciento de interés.

A pesar de inteseses tan crecidos, tiene muchos parroquianos, pero aún no ha hecho fortuna. Es que si su comercio cuenta con muchos beneficios se expone á considerables riesgos.

Además, ella repite sin cesar que es demasiado honrada, y lo es, en efecto, porque consentiría vender la camisa antes que dejar protestar su firma.

Mad. Charman no responde al tipo co-

piensa pasar algunos días en aquella población.

—Un hecho impropio de la cultura española ha ocurrido en Cartaya (Huelva).

En las fiestas celebradas últimamente, se corrieron por la noche toros, y uno de éstos hirió á un aficionado.

El juzgado de instrucción, cumpliendo con su deber, empezó á instruir diligencias en cuanto tuvo conocimiento del suceso.

Al día siguiente el alcalde publicó un bando suspendiendo las corridas sucesivas *causas imprevistas y reservadas*.

Creyendo que la orden de la alcaldía fuera por indicación del juez, más de tres mil individuos se situaron frente al edificio del juzgado, y con gritos y ademanes más bien propios de zulus que de vecinos de un pueblo culto, expresaron el despecho que la suspensión de las corridas les produjo, dirigiendo imprecaciones inculatas contra el juzgado.

La Guardia civil intervino, despejando la calle y disolviendo los grupos, quedando el pueblo tranquilo hasta la noche. Llegada ésta, se reprodujo el motín en las mismas proporciones, tratando de subir las escaleras del juzgado algunos individuos, mientras otros disparaban cohetes, hasta que nuevamente la Guardia civil tuvo que intervenir.

### De Madrid

Se habla con preferencia á todo otro asunto, de las cuestiones económicas y principalmente de la operación de 250 millones, cuyas bases afirmase que aún no están ultimadas.

Los banqueros que han constituido el Sindicato para realizar esa empréstito, dícese que piden un 4 por 100 de comisión y seguro.

Como dado el importe del empréstito, esa comisión asciende á 10 millones, parece que más de un ministro estima que el beneficio para los banqueros es exagerado, y continúa, por tanto, el rogaleo, aunque sin esperanzas de obtener una rebaja importante.

Dícese que el Sr. Cánovas, ante el deseo de asegurar la operación, no cree que debe escatimarse el premio, y esto fué ayer objeto de muchas censuras, pronunciándose las opiniones en el sentido de que conviene realizar el empréstito por suscripción pública, obteniendo de ese modo el Tesoro el beneficio de lo que los banqueros piden por comisión.

—El día 10 del corriente se verá ante el tribunal de lo contencioso administrativo, el recurso que han entablado los comisarios de ferrocarriles contra el real decreto del ministerio de Fomento, siendo ministro el Sr. Isasa, que derogó la ley de ferrocarriles, creando el cuerpo de comisarios é inspectores, reforma por la que quedaron cesantes todos los empleados que habían ingresado en el cuerpo mediante oposición.

Defiende el recurso D. Rafael María de Labra.

—Ha sido recibida por el ministro de Fomento una comisión de la junta directiva de la Asociación Nacional de Ingenieros industriales, saliendo altamente complacida de los buenos deseos que les manifestó respecto á las cuestiones de interés para la industria nacional de que esta sociedad se ocupa y de la clase que representa.

—El director de Comunicaciones, mar-

mun de la preñera gorda, colorada con voz ronca y las manos cargadas de sortijas verdadero tipo de tratante en ropas hechas. Es rubia, delgada, amable, no carece de cierta distinción y lleva en invierno y en verano un vestido de seda negro. Tiene un marido, según dice, pero nadie le conoce, lo cual no impide que su conducta, según su portero, esté por encima de toda sospecha.

Por honrada que sea la profesión de madame Charman, ha tenido ésta más de un negocio con Mr. Lecoq, al que necesita de continuo y al que tiene más miedo que á una epidemia.

Así pues, acogió al agente y á su compañero, á quien tomó por un colega suyo, como el interior recibe á su jefe cuando se digna visitarle.

Les aguardaba. Al campanillazo que dieron, salió hasta la antesala, respetuosamente con la sonrisa en los labios, usurpando á su criada el honor de hacerles pasar y acercarles sillas.

—Veo,—exclamó Mr. Lecoq, que habeis recibido mi nota.

—Si señor, esta mañana temprano.

—Está bien, ¿Y os habeis ocupado de mi encargo?

—¿Como me preguntais eso, Mr. Lecoq, cuando os consta que me dejaría arrojar al fuego por vos?

—¿Entonces habeis descubierto la morada de Pelagia Taponet, llamada tambien Jenny Francy?

Mad. Charman hizo una graciosa corte-

qués de Mocnales, se propone estudiar el estado de todas las líneas telegráficas y modificar el servicio, pues hay líneas, como la de Cádiz, que no tienen más que un hilo y otras que se inutilizan en cuanto llueve algo.

—La visita hecha por el Sr. Camacho á la reina fué bastante larga y durante ella, el exministro liberal enpuso á la regente sus proyectos respecto á la situación del Banco, añadiendo, según se dice, que el estado de su salud y sus años le han hecho ir á dicho puesto contra su voluntad y solamente por prestar un servicio al gobierno; pero que si no se le deja completa libertad de acción para desarrollar sus planes, renunciará el puesto que se le ha conferido, y por el cual daba las gracias á la reina.

Esta le contestó que agradecía su sacrificio y su patriotismo, esperando mucho de su inteligencia y de sus conocimientos en materias financieras.

Así lo referían personas al parecer bien enteradas.

—El señor ministro de Hacienda ha comenzado á trabajar en la formación de los presupuestos, y se propone consagrarse á esa tarea asiduamente hasta dejarlos terminados.

Para ello cuenta el Sr. Concha Castañeda con la valiosa cooperación de los señores Navarro Reverter y González de la Peña, subsecretario é interventor general, que, en sus respectivas esferas de acción, han de contribuir á preparar los importantes proyectos que han de someterse á las Cortes.

Puede confiadamente esperarse mucho de la iniciativa, claro entendimiento y firmeza de convicciones del actual ministro de Hacienda, porque sus loables propósitos para resolver los problemas pendientes los traducirá en hechos sin pérdida de tiempo.

La reforma de los aranceles es otro de los asuntos que ocupan la atención del Gobierno, y para llevarla á cabo está haciendo importantes trabajos el señor Navarro Reverter, con arreglo á las indicaciones que han hecho el Sr. presidente del Consejo y el ministro de Hacienda.

—El señor D. Venancio González, que, de regreso de su viaje á Burdeos, conferenció en San Sebastián con el Gobierno acerca de la importante cuestión de nuestro comercio de vinos con la vecina República, visitó al señor Cánovas del Castillo para exponerle los muchos datos que recientemente habia adquirido sobre asunto de tanto interés para la producción nacional.

En extremo agradeció el señor presidente del Consejo las indicaciones del señor González, cuya competencia en la materia es notoria, y sabemos que aquél se halla dispuesto á acoger del mismo modo y recibir en su despacho á cuantas personas deseen hablarle sobre la viticultura y la viticultura, pues son cuestiones que afectan á todo el país y para cuya resolución deben darse al olvido las diferencias políticas.

—Carece de fundamento la noticia que algunos periódicos publican suponiendo que el Banco de España ha realizado una operación con banqueros nacionales ó extranjeros, mediante la cual iban á entregar uno de estos días 20 á 25 millones de pesetas en oro.

No hay tal operación ni se han entablado negociaciones para realizarla, porque el Banco no cree que por ahora necesite hacerla.

Dicho queda con esto que es más inexacto todavía cuanto se añade sobre interés y garantía exigidos, todo lo cual es pura novela, según informes que consideramos autorizados.

—Dicen no ser exacto que se haya prohibido vender en las expendedurias de tabacos papel de fumar y cajas de cerillas con dibujos ó tipos de personajes políticos.

Lo único que hace meses se indicó fué que no podía tolerar dicha Compañía en sus expendedurias la venta de cajas ó libritos de papel con figuras pornográficas, y no creemos que ninguno de nuestros colegas abogue por este género de comercio.

### De la Capital

Cada día nos vemos precisados á oír nuevas quejas del descuido en que se tiene la cuestión de la defensa contra la filoxera. Este descuido no es imputable á los funcionarios de esta provincia, sino á la administración central, que únicamente se ha designado proveer los cargos retribuidos, sin dotarlos de medios con que llevar á término sus difíciles y hoy más que nunca necesarias funciones.

Se ha constituido la comisión ambulante, pero falta de fondos y de toda consignación legal se halla privada de recursos para adelantar un sólo paso.

Tampoco ha venido la autorización del gobierno para la introducción de cepas americanas destinadas á replantaciones; y en tan desventajosas condiciones invadida esta comarca, cesan los efectos de la Ley especial de defensa y queda sujeta Mallor-

ca á los efectos de la ley general del Reino, cesando por consiguiente el repartimiento regional y viniendo obligados nuestros vicultores á contribuir al de carácter común, mucho más subido que el primero.

¿Y con qué gusto han de hacer efectivas las cuotas destinadas al mantenimiento de un servicio cuyos auxilios no les ha sido posible recibir, á pesar del tiempo transcurrido?

No podemos menos de llamar la atención del Sr. Díaz para que se sirva elevar al Gobierno la queja de nuestros vicultores. Precisamente los primeros instantes, aquellos en que según las personas peritas pueden tener todavía eficacia los tratamientos culturales, son los que se desperdician para que los focos se extiendan y sea completamente imposible domitarlos y aislarlos.

Fijense también en ello nuestros representantes en las Cortes, y vean si no hay motivo é interés suficientes para dirigir una pregunta al Ministro de Fomento en las primeras sesiones que celebren las Cámaras.

Anteayer por la mañana, dos sujetos fueron desde esta ciudad al arenal en busca de algunas sabinas, y como marchaban por la orilla del mar, observaron un objeto que flotaba en las aguas. Movidos de la curiosidad, procuraron acercarlo y vieron con sorpresa que era una botella negra, de estas ordinarias que suelen contener ron, sin señal ni etiqueta, lacrada y conteniendo dentro un objeto liviano.

Cogiéronla, y al llegar á sitio en donde pudieron echar mano de algunos útiles, la destaparon y sacaron de dentro un papelito de un blanco sucio que tenía 75 m. m. de longitud por 68 m. m. de latitud ó sea una superficie de 51 cm. cuadrados.

Tenía escritas con magnífica y clara letra cursiva francesa las siguientes palabras: en el anverso

Inutile de  
chercher plus long  
temps Jack  
l'éventreur  
y en el reverso  
il a suivi  
la bouteille  
Jack

Para inteligencia de las personas que no conozcan el francés, les diremos que traducidas estas palabras al castellano, valen tanto como: «Es inútil que se busque por más tiempo á Jack el destripador: ha seguido la botella. Jack.»

Hemos tenido en nuestro poder el expresado papelito, cuyas medidas y demás detalles descritos los hemos tomado por nosotros mismos; de modo que aseguramos ser auténtico el hallazgo. Lo que no podemos asegurar es que lo fuese el Jack que escribió el papel ni la humorada que debió de darle origen, tampoco.

El temporal que se inició anteayer en el mar calmó casi completamente en el día de ayer con haber rolando el viento al segundo cuadrante.

La temperatura subió mucho, experimentándose un relativo bienestar, muy impropio, seguramente de la época en que nos hallamos. El barómetro se repuso de la baja experimentada el día anterior.

Victima de un accidente tan cruel como repentino, falleció ayer nuestro distinguido amigo el Presbítero D. Juan Galmés y Socias.

Esta inesperada desgracia ha causado una impresión dolorosa en esta ciudad, en donde el Sr. Galmés disfrutaba de un nombre envidiable y de una fama sobradamente merecida como aficionado á las letras, y de especiales conocimientos lingüísticos siendo autor de la «Autología de Autores Franceses» que le valió honrosa distinción por parte del Instituto de Francia, que le nombró correspondiente.

Las cualidades personales del finado, su bondad, sus virtudes y carácter apacible y cariñoso le hicieron poseedor de las simpatías y amistad de cuantos le trataban, siendo difícil sustraerse á la atractiva influencia de su natural suave y dulce.

La ciudad ha perdido uno de sus hijos esclarecidos, la iglesia un eclesiástico austero y virtuoso y sus amigos un compañero afectuoso con una alma sin hiel.

Háyala acogido Dios Todopoderoso en su seno y consuele á su desolada familia á la cual acompañamos tomando parte muy viva en su dolor.

Esta noche se verificará en el «Círculo de Obreros Católicos» una función lírico-dramática, á Beneficio del señor Prohens.

Se pondrá en escena la zarzuela en dos actos titulada *El Frach nou*, letra del señor Singala, y música del señor Puig. Terminada su representación el señor Prohens

cantará el *Pro peccatis*, del maestro Rossini y el *Jesús Nazareno*, de Gounod.

Es de aplaudir la animación que hay en esta sociedad, en la cual tan frecuentemente se dan funciones que distraen y entretienen á sus socios y personas invitadas alcanzando una vida de que carece las demás de su misma clase.

Ayer á las siete de la mañana en la calle de San Nicolás había siete ó ocho apartadoras llenas de materia fecal extraída de una letrina que todavía permanecía abierta.

El hedor que aquella gran cantidad de estiércol humano exhalaba, se sintió desde la plaza de Cort, de modo que si ayer no quedó enteramente apestado aquel barrio hay que considerarle como indemne de cualquier epidemia que sobrevenga.

Esta es otra de las muchas pruebas que se tienen de ser en extremo defectuosa nuestra policía municipal.

Durante su estancia en Madrid el Gobernador de esta provincia Sr. Díaz no ha perdido la ocasión de trabajar en favor del proyecto de barrida obrera que con tanto empeño acaricia.

S. M. la Reina Regente, que se enteró con mucha solicitud de esta idea y preguntó el precio aproximado de cada una de dichas habitaciones, ofreció costear una y puso á disposición del Sr. Díaz la cantidad necesaria para cuando tuviese que invertirse.

Celebramos la perseverancia del Sr. Díaz, no menos que el donativo de la augusta dama que hoy rige los destinos de esta nación.

Hemos recibido atenta tarjeta del nuevo Comandante del cañonero *Alsedo* el teniente de navío de primera clase D. Mariano Mateu y Martínez, en la cual ofrece á nuestro director el testimonio de su consideración más distinguida.

Celebramos de todas veras y apreciamos en lo que vale esta manifestación á la cual correspondemos de igual modo, añadiendo nuestra felicitación más sincera y el vivo deseo de que el Sr. Mateu halle en su nuevo destino las mayores facilidades para desempeñarlo con el acierto que es de esperar.

Decididamente viene una compañía de ópera italiana á trabajar en el Teatro-Circo y está formada por el personal que detalla la lista que publicamos en el lugar correspondiente.

Deseamos que prospere y vea lleno diariamente el coliseo, como también se lo deseamos á la compañía dramática que actúa en el Teatro Principal.

Sin embargo; tememos que nuestro deseo no se vea cumplido en uno ni en otro, dado el retraimiento del público palmesano, y la escasa afición que demuestra por los espectáculos teatrales.

Se ha concedido el reemplazo por un año por enfermo y como prórroga á la licencia que por este concepto disfruta D. Eladio García Misol, primer teniente de carabineros, con destino á la Comandancia de estas islas.

Por el cuerpo de vigilancia fué cogido ayer *infraganti* un mozo de unos diez y siete años de edad que vendía un alfiler de diamantes.

Según parece por las señas este alfiler pertenecía á los padres del joven.

El vapor *Cataluña* que salió ayer tarde para Barcelona con 15 pasajeros, se llevó 450 cerdos.

Anoche hubo un alboroto en la calle de San Miguel por haber entendido alguien que en una casa había ladrones, diciéndose por unos que se habían encontrado tres hombres en la escalera, otros afirmaban que eran dos y por último no faltó quien asegurase que solo fué uno.

De nuestros informes resulta que en efecto unas criadas vieron ó creyeron ver á un hombre en la escalera de su casa y... nada más.

Porque de esto á que dicho hombre fuese un ladrón, hay que pensar un poco.

Con el objeto de que los dependientes del Comercio de esta capital que quieran dedicarse á aprender gimnasia, puedan hacerlo sin desatender sus obligaciones durante el día, queda abierta una clase nocturna de nueve á diez, en el Colegio de San Agustín, Peletería 14, bajo la dirección del profesor D. Estanislao Bueno y García, al precio de dos pesetas mensuales.

Según vemos en *El Correo* de Madrid, para candidato de uno de los 20 distritos que se han de declarar vacante tan pronto como se reanuden las sesiones de Cortes,

sueno el nombre de D. Filiberto Abelardo Dias, actual Gobernador de esta provincia.

Ayer falleció, tras penosa enfermedad el alguacil del Juzgado de instrucción de la Lonja, Ramón Pló.

Este Juzgado parece que está en desgracia, pues dentro del corto plazo de cuatro meses, ha visto fallecer á dos de sus alguaciles que llevaban muy poco tiempo desempeñando dicha plaza.

La empresa del Teatro Principal pone en conocimiento del público que el lunes 7 del corriente queda definitivamente cerrado el abono de 60 funciones que tiene anunciadas en su programa. Los señores que deseen abonarse á las 30 funciones que restan, pueden verificarlo en el despacho de billetes todos los días, de 10 á 1 de la tarde hasta el lunes próximo inclusive.

## Boletín de Comercio

### Mercado de Inca

Precios corrientes el 3 de Diciembre.  
Ptas. Cts.

Almendrón . . . . .	60'00	42 kg.
Trigo . . . . .	15'00	70 lit.
Candeal . . . . .	16'50	» »
Cebada del país . . . . .	9'00	» »
Id. forastera . . . . .	8'50	» »
Avena del país . . . . .	8'50	» »
Id. forastera . . . . .	8'00	» »
Garbanzos . . . . .	22	» »
Maiz . . . . .	11	» »
Habichuelas confites . . . . .	20	» »
Id. blancas . . . . .	24	» »
Frijoles . . . . .	22	» »
Habas para cocer . . . . .	19	» »
Id. ordinarias . . . . .	16	» »
Id. pa a ganados . . . . .	13	» »
Cerdos cebados . . . . .	10'00	10 kg.
Higos pasas . . . . .	13	42 »
Azafrán . . . . .	2'50	33 grs.

## Telegramas

(DE NUESTRO SERVICIO PARTICULAR)

### Las economías

Madrid 2 á las 8 n.

El Sr. Cánovas del Castillo se propone conferenciar cada día con un Ministro distinto acerca de los presupuestos.

Hoy ha hablado con el Ministro de la Guerra.

El gobierno ha iniciado un periodo de gran actividad á fin de conseguir toda la nivelación posible en los próximos presupuestos.

### Un crucero

Madrid 2 á las 8'20 n.

Se ha resuelto sacar á concurso la construcción de dos juegos de máquinas de 1.500 caballos con destino á un crucero de 7.000 toneladas que llevará el nombre de *Cardenal Cisneros*.

### Noticias varias

Madrid 3 á las 2'15 n.

No hay nada nuevo acerca de la contratación del empréstito.

El día 14 del actual se verificará la inauguración de la estatua levantada en la plaza de la Villa al almirante Don Alvaro Bazán.

### Consejo de Ministros

Madrid 2 á las 3'15 t.

En el Consejo de Ministros presidido por la Reina, el Sr. Cánovas hizo el resumen de la política exterior é interior y trató de la confección de los presupuestos.

Firmaronse varias resoluciones de competencias y el indulto de un reo de Oviedo; el relevo del general Castillo; el nombramiento para presidente de la sección de Guerra y Marina del Consejo de Estado del general Beránger; permuta entre dos magistrados de las Audiencias de Cartagena y Valladolid y el llamamiento para el servicio de mar de 343 hombres por el departamento de Cádiz, 569 por el del Ferrol y 626 por el de Cartagena.

## Publicaciones oficiales

### Boletín oficial

Extracto del número correspondiente al día 30 de Noviembre.

Noticia de haberse encargado de nuevo del Gobierno civil el gobernador Sr. Díaz

Orden para la captura de diez y nueve presos fugados de la cárcel de Cartagena.

Abono de la paga de Noviembre á la clase pasiva.

Aviso judicial de haberse nombrado á D. Jose Mayol y Vidal maestro de obras, como perito para el justiprecio de la finca denominada «Can Romani», sita en el término de esta ciudad.

Llamamiento á Antonia Pons y Juan, para que presente los títulos de propiedad de dos fincas embargadas.

Otro á Juan Sabater Palau, tambien para que presente los títulos de propiedad de dos fincas embargadas.

Venta de varios efectos de la Guardia civil.

## Cultos para mañana

### Jubileo de cuarenta horas

Empezarán en San Jaime dedicadas á la Purísima Concepción: exposición á las cuatro de la tarde, y enseguida los actos de

coro, y después Corona, novena de la Purísima y la reserva.

Otras funciones

En San Nicolás, por la tarde, se cantarán con toda solemnidad los actos de coro, y al anochecer solemnes completas en preparación á la festividad de su Santo Titular.

En la Merced, al anochecer, se dará principio á la novena de Santa Lucía; los cuatro primeros días será con meditación y los cinco restantes con sermón por D. Miguel Parera.

Visita á la corte de María

A la Virgen de la Piedad, en Santa Eulalia.

Oficinas públicas

Regimiento de Infantería Baza núm. 56

Debiendo procederse por este Regimiento á la venta en pública subasta de varios efectos de correaje inútiles procedentes del disuelto Batallón Depósito de Figueras, se hace saber por medio del presente anuncio, á fin de que los que deseen adquirirlos se presenten el día 11 del próximo mes de Diciembre, á las nueve de su mañana, en el cuartel de Infantería de la Esplanada de esta Plaza, en donde tendrá lugar dicho acto, siendo el precio mínimum del kilo el de 0'25 pesetas.

Los que deseen tomar parte en esta subasta y no puedan asistir á ella personalmente, remitirán sus proposiciones en pliego cerrado, al Sr. Corouel del Cuerpo, con la oportunidad debida.

Mahón 27 de Noviembre de 1891.—El Capitan encargado, José Freixa. 3-3

Sociedades y Corporaciones

Sociedad Agrícola, Industrial y Comercial de Manacor, domiciliada en Palma—Danús 1

El Consejo de Administración de esta Sociedad, en sesión del día 28 próximo pasado, acordó prorrogar hasta el 10 del mes corriente el plazo para el pago del dividendo pasivo.

En virtud de este acuerdo y en cumplimiento de lo que se dispone en el artículo 11 de los estatutos, las acciones que á las dos de la tarde del expresado día 10 no hayan satisfecho el dividendo pendiente, se consideran caducadas y de ningun valor.

Lo cual se hace público para conocimiento de los interesados.—Palma 1 de Diciembre de 1891.

Por acuerdo del Consejo de Administración.—El Director Gerente, Guillermo Creus. 2-2

Estadística

Inscripciones verificadas en los Juzgados

Nacimientos

Día 1.º.—Varones, 1. Hembras, 2. No se registró matrimonio alguno.

Defunciones

Día 3 Juan Galmés Socías, soltero, de 37 años, calle de Carrió, de peritonitis.

Ramón Pío Glutiá cado de 30 años, calle de la Misión, de tuberculosis.

María Escandell Ramón, de 20 meses, arrabal, de sorampión.

Hospital civil

Día 3 MOVIMIENTO de enfermos.—Entradas, 4: 2 varones y 2 hembras.—Altas, 2: 1 varón y 1 hembra.—Defunciones, 1 hembra.

Registros del puerto

DE AYER Á LA PUESTA DEL SOL

Estado de la atmósfera.—Cubierta por densa capa calmosa con celajes y nubes en cruz.

Horizonte.—Nubosos en todo el círculo, con arreboles al poniente y claro.

Idem del viento.—Levante galeno.

Idem del mar.—Rizadita con resaca del S. O.

Buques á la vista.—El vapor Lulio dobla la punta de S. Carlos siguiendo para Valencia.

Vigia de Portopi.—Sin señal.

FONDEADOS

Día 3 Vapor español Menorca, de 190 ton., matrícula de Palma, cap. D. José Caldes, con 17 trip. 17 pas. y valija. De Mahón en 10 horas.

Vapor español Bellocer, de 788 ton., matrícula de Palma, cap. D. Juan Singala, con 29 trip. 5 pas. y efectos. De Barcelona en 13 horas.

DESPACHADOS

Día 3 Vapor español Cataluña, de 662 ton., matrícula de Palma, cap. D. G. Pujol, con 22 trip. 14 pas. y efectos. De Barcelona.

Vapor español Lulio, de 405 ton., matrícula de Palma, cap. D. Pedro Aulet, con 24 trip. 14 pas. y valija. De Valencia.

Matadero

RESES sacrificadas para el abasto público. Día 2 Bueyes, 2.—Vacas 6.—Ovejas, 20.—Borregos, 11. Corderos, 9.—Cabras 3.—Cerdos, 12.—Cerdas, 16.

Teatro Principal

La Campana de la Almudaina MALA SOMBRA

Precios, los de costumbre.—A las siete y media.

Teatro Circo Balear

Lista del personal que actuará en este Teatro durante la serie de funciones que empezarán el domingo 6 del corriente.

Maestro director y concertador de orquesta D. Vicente Petri.

Tipos: Vicentina Ferni de Carbonell, Anita Ferrer.—Contraltos: Magdalena Fábregas, Giovanna Sacqui. Comprimaria: Josefina Montaner.—Tenores: José Brotat, José Masip. Barítono: Salvador Mestre.—Bajos: Gabriel Planas, Giacomo Giardini.—Veinte coristas de ambos sexos.—29 profesores de orquesta.

REPERTORIO.—Carmen, Pescador de Perlas, Africana, Favorita, Crispino, Nabuco, Fra-Diávol, Faust, Traviata, Saffo, Lucrezia y Otras.

ABONO.—Se abre por decenas á los siguientes precios:

Table with columns: DECENA, Pesetas, and rows for Palcos sin entrada, Butacas, Sillas, Anfiteatro, Lunetas, Entrada.

Table with columns: DIARIO, Pesetas, and rows for Palcos, Butacas, Sillas, Anfiteatro, Lunetas, Entrada general, Medias.

El abono queda abierto en las ventanillas de este Teatro desde las nueve de la mañana á la una y de tres á cinco por la tarde.

Toda localidad cuyo importe llegue á una peseta, satisfará diez céntimos por el sello móvil.—La Empresa.

BOLETIN METEOROLOGICO

Día 3 Diciembre—9 mañana.

Table with weather data: Barómetro, Termómetro seco, Id. húmedo, Mínima, Reflector, Dirección del viento, Ascenso del barómetro, Descenso del barómetro.

FERRO-CARRILES DE MALLORCA

Servicio de trenes que regirá desde el 1.º de Octubre de 1891 al 31 de Marzo de 1892.

De Palma á Manacor y La Puebla, á las 7:50 mañana, 2:15 y 3:30 (mixto) tarde. De Manacor á Palma, á las 3 (mixto), 7 mañana y 5:15 tarde. De La Puebla á Palma, á las 7:25 m. y 5:25 tarde.

De Manacor á la Puebla, á las 7 mañana y 5:15 tarde.

De La Puebla á Manacor, á las 7:25 mañana, 2:45 y 5:25 (mixto) tarde. Tren periódico.—Días de mercado en Inca: De Inca á Palma, á la 1 tarde.

VAPORES-CORREOS

Salidas de Palma.

Para Barcelona, martes 4 tarde y domingo 7 y media de la mañana por vía de Alcudia.

Para Valencia, jueves 4 tarde.

Para Ibiza y Alicante, domingo 8 mañana.

Para Mahón, lunes 4 tarde y miércoles 2 tarde vía de Alcudia.

Llegadas á Palma.

De Barcelona, jueves 10 mañana vía de Alcudia y sábado 7 mañana directo.

De Valencia, lunes 7 mañana.

De Alicante é Ibiza, miércoles 10 mañana.

De Mahón, jueves 7 mañana y lunes 10 mañana.

ÚLTIMAS COTIZACIONES

Palma 2 de Diciembre

Table with columns: DINERO and rows for Crédito Balear, Cambio Mallorca, Ferro-carriles de Mallorca, Alumbreado por Gas, Salinas de Ibiza, Sociedad General Mallorquina, Bonos municipales, La Islaña Marítima.

Madrid 3 Diciembre (Cotización particular)

Table with columns: fin. and rows for 4 p.º perpetuo interior, 4 p.º amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco de España, Tabacos.

Barcelona 3 Diciembre (Cotización de la tarde)

Table with columns: fin. and rows for 4 p.º perpetuo interior, 4 p.º perpetuo exterior, 4 p.º amortizable, Billetes hipotecarios de Cuba, Banco Hispano-Colonial, Ferro-carriles del Norte.

Paris 3 Diciembre

Table with columns: fin. and rows for 4 p.º español, Renta Francesa.

HOJAS DEL CALENDARIO

Calendar table for December with columns for DICIEMBRE, MAÑANA, VIERNES, SABADO.

Ron Bacardi de SANTIAGO DE CUBA. Premiado en varias Exposiciones. Pídanse en los principales Cafés, Fondas y Colmados.

SOCIEDAD DEL ALUMBRADO POR GAS REBAJA OCASIONAL

en el muy solicitado COK de facil combustión para fogones ordinarios aunque no sean de hierro

A Ptas. 1'25 los 40 Kilg.

El COK menudo

A Ptas. 0'80 los 40 Kilg.

Ambos á pié de fábrica: y á domicilio con el recargo usual por derecho de consumos y transporta. Palma 1.º de Diciembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual. 10-3

COK

LEÑAS DE TODAS CLASES

en la CASAMATA al lado de la Plaza de Toros

Francisco Ramis

El cok, procedente de la fábrica del Gas, se vende, puesto á domicilio y colocado en las carboneras, á igual precio y calidad que dicha fábrica.

Se sirven á domicilio leñas de pino y olivo á propósito para coladas, cocinas económicas y estufas pequeñas.

El quintal de cok es de 40 kilogramos y el de leña de 42 kilogramos.

Los encargos se cumplen con prontitud avisando en el local de la venta ó en la calle de los Olmos, 1, 3.º 30-2-a

Al público—Ha llegado á esta capital el acreditado turronero de Gijona, Francisco Sevilla, con su hijo y trae, como todos los años, una gran cantidad de turrones, peladillas blancas, anisadas y garapiñadas. Espera que sus numerosos parroquianos acudirán á la calle de San Nicolás, núm. 5, en donde tiene el punto de venta. 4-1

Imprenta de Amengual y Muntaner

Enseñanza de baile

bajo la dirección de D. Juan Pons. Se dá todas las noches con acompañamiento de guitarra, en la calle del Socorro, núm. 186. Los honorarios son solamente de dos reales semanales. 4-1

Aviso importante

El dueño de la Hojalatería LA ESTRELLA DE GAS, antes situada en la calle de Orfila, núm. 10, y hoy establecida en la calle de San Nicolás, núm. 14, participa á sus numerosos parroquianos y al público en general que en dicho establecimiento encontrarán un completo surtido de aparatos para la iluminación de la Purísima Concepción, á precios sumamente módicos. 3-1

DOLOR DE MUELAS

Se cura instantáneamente empleando el Místico Oriental, de G. Barraud, químico de Paris. Precio Ptas. 1'50 frasco. Depósito general: Centro Farmacéutico. 61

Se vende una finca situada en el Terreno, que consiste en tienda y piso con jardín y vista al mar. Informarán, calle de Alfonso XIII, en el número 53. 10-3

Vinos de Champagne legítimos

Gabriel Alzamora, San Miguel, 61 y 63

Servicio de la Compañía TRANSATLÁNTICA DE BARCELONA

Mes de Noviembre Línea de las Antillas, New-York y Veracruz. —El 10, de Cádiz, vapor MONTEVIDEO, para Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 20, de Santander, vapor REINA MARIA CRISTINA, para Coruña, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

El 30, de Cádiz, vapor ALFONSO XII, para Las Palmas, Puerto Rico, Habana y Veracruz.

Línea de Colón.—El 6 de Barcelona y el 12 de Vigo, vapor ESPAÑA, para Puerto-Rico, Mayagüez, Ponce, La Guaira, Puerto-Cabello, Colón y Puerto-Quinou.

Línea de Filipinas.—El 13 de Barcelona, vapor SANTO DOMINGO, para Port-Said, Aden, Colombo, Singapore y Manila.

Línea de Buenos Aires.—El 7 de Noviembre de Cádiz, vapor CATALUÑA, para Santa Cruz de Tenerife, Montevideo y Buenos Aires.

Servicios de Afrios.—Línea de Marruecos.—El 18, de Barcelona, el vapor RABAT, para Málaga, Ceuta, Cádiz, Tánger, Larache, Rabat, Casablanca, Mazagán y Mogador.

Servicio de Tánger.—De Cádiz, para Tánger los domingos, miércoles y viernes, y de Tánger para Cádiz los lunes, jueves y sábados, vapor TANGER.

Para más informes en Palma. Plaza de Antonio Maura (antes Copiñas), núm. 5.

Tanto se vende como

se alquila una casa de recreo conocida con el nombre de ses Torres, situada en el Molinar, frente del Portixol y cerca de Can Patas, que reúne todas las condiciones aptas posibles.

Sociedad del Alumbrado por Gas

Acordada por la Junta de Gobierno una Rebaja de 12 y 1/2 por ciento en el precio actual del gas, á partir del consumo de Diciembre próximo regirá hasta nuevo acuerdo el de

Pesetas 0'35 por m. c.

continuando en vigor los Descuentos de 3, 7, 10, 12 y 15 por 100

que según los casos disfrutan hoy los consumidores. Palma 24 de Noviembre de 1891.—El Director, Eusebio Pascual.

Para informes, dirigirse á la calle de Berard, núm. 48. 19

Pianos en alquiler

Nuevos y usados EN LA CASA PERELLÓ Unión, 19

Se encontrarán á precios sumamente módicos, así en el alquiler como en la venta de ambas clases.

Unión, 19 10-3

Escuela Comercial

Las asignaturas que se explican son las siguientes:—Caligrafía.—Teneduría de libros.—Aritmética Mercantil.—Idiomas.

Horas de clase, de 6 á 9 de la noche. Los honorarios, 5 pesetas mensuales por asignatura.

Local interino, calle de Brossa, número 21, 2.º, en donde se halla abierta la matrícula. 3

Vapores Transatlánticos DE PINILLOS, SAENZ Y C.º

Vapor directo de Palma á Puerto-Rico, Santiago de Cuba, Cienfuegos y Habana.

Saldrá fijamente de este puerto á mediados de Diciembre el nuevo y grandioso vapor español de 5.500 toneladas

CONDE WIFREDO

Admite carga á flete y pasajeros para dichos puntos y también para Canarias.

Informarán sus consignatarios Martínez y Planas, San Juan, 20. 8